

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, VIERNES 24 DE SETIEMBRE DE 1897

} No 55

Redactor, F. DE P. AMADOR

Editor, JULIAN GUERRERO

Admor., CARLOS MIRANDA

EL PUEBLO

(ADOPTADO)

Claridades

Cuando se combate por el triunfo de una idea noble, cuando dedicamos nuestros esfuerzos á la consecución de un fin que estimamos grande, cuando es el bien general y el porvenir de la patria el que demanda nuestros trabajos, no debemos, de ninguna manera, economizar los sacrificios, ni mostrarnos avaros de nuestras personas ni aun de nuestras familias, para dedicarnos todos, con fe y entusiasmo, al logro de los anhelos más grandes que abriga el pueblo que ha llegado á figurar entre los países civilizados del Continente y cuya aspiración justísima es la de alcanzar una bien entendida libertad y un positivo engrandecimiento.

Es por eso que el honrado pueblo de Costa Rica, el verdaderamente soberano, el dueño y señor de sus propias instituciones, proclama con voz unísona á don Rafael Iglesias; porque ambicioso este pueblo de su prosperidad y conocedor sensato de los que pueden hacer la felicidad de la patria, no quiere entregar, y no entregará sus

destinos, en manos de hombres más ó menos comprometidos en operaciones bancarias y que, necesariamente, serán muy buenos financieros; pero talvez no tan íntegros gobernantes: y el Partido Civil, intérprete de la voluntad nacional, sostiene y sostendrá con el valor que presta la justicia y lo grande de la causa, la candidatura del benefactor, para que por cuatro años más, gobierne con la honradez y con el espíritu de progreso que han caracterizado sus actos como hombre público y aun como simple ciudadano.

Nuestros adversarios, los mal llamados demócratas y republicanos, truenan con todos los acentos defendiendo el principio de alternabilidad é invocando libertades que odian, democracia que no ponen en práctica porque no la comprenden, pabellón nacional que escarnecen vistiéndolo de luto porque se les ha puesto un freno á sus avances y un correctivo á sus tentativas de sedición; pero si llegasen á posesionarse del poder, ellos serían los primeros continuistas y los primeros que se aprovecharían de la reforma constitucional, que tanto han deplorado y maldecido, para mantener en el mando alguien á cuyo alrededor medrar á costa del pueblo, del que sin escrúpulo ninguno, harían pedestal donde alzar fatídica la sombra de la tiranía oriada con el sangriento resplandor de la PENA DE MUERTE.

No son atrevidas ni descaminadas de la verdad las conjeturas

que se hacen de lo que podría resultar al país, si por desgracia triunfara ese partido que ha usurpado el nombre de republicano: sus solos actos, las malas armas que hasta hoy ha usado, el misterio en que envuelve á su incógnito candidato y, más que todo, la poca cordura de ofrecer un programa de gobierno del que *nadie* aparece responsable, que *nadie* firma y que en nombre de *nadie* se publica, son motivos más que suficientes, no para suponer, sino para asegurar que los que tal hacen, nada bueno se proponen, y que si trabajan es sólo por el deseo del lucro, y que los que forman esa agrupación, no componen un partido político, sino una turba de revolucionarios.

Grande y sublime es el principio de alternabilidad, principio que se sustenta en todo país republicano; pero comprendase que por su misma grandeza, es un recurso supremo que el pueblo tiene derecho de poner en práctica, cuando el gobernante es un tirano, y debemos librar á la nación de la rapiña y el despotismo.

Pero cuando se goza de amplísimas libertades, cuando cada individuo de los que forman ese gran conjunto que se llama pueblo, está satisfecho y garantido en su propiedad, en su vida y en su honor, cuando se ve el adelanto que, guiada por magistrado probo, alcanza la nación, cuando se comprende de una manera indiscutible que un cambio de gobernante interrumpiría indefectiblemente la marcha del

país, es un crimen de lesa patria conspirar contra el bienhechor y un deber de todo buen ciudadano tratar de conservarse á sí mismo, conservando al que usa del gobierno en favor de sus gobernados.

GACETILLAS

Guatemala—La Asamblea Nacional Constituyente, convocada durante la dictadura del General Reyna Barrios, cerró sus sesiones el 30 del mes pasado. Uno de los decretos expedidos por dicha Asamblea, dice así:

«El período constitucional del señor General don José María Reyna Barrios terminará el 15 de marzo de 1902 y en consecuencia queda derogado el decreto número 350 de 10 de marzo del presente año, expedido por la Asamblea Legislativa.»

El Salvador—La Asamblea de Estado del Salvador, reunida extraordinariamente, deseando dar un valor más útil á la riqueza pública, ha adoptado el *tablon de oro* como base del sistema monetario de aquel Estado.

El señor don Manuel Trigueros, uno de los capitalistas más fuertes del país, se encuentra en Europa negociando un empréstito, cuyo importe se ha destinado á la implantación de la nueva moneda.

Honduras—Desde que se confirmó la noticia de encontrarse el General Domingo Vázquez al frente de las tropas revolucionarias de Guatemala, el Gobierno del Dr. Policarpo Bonilla ha tomado sus medidas, pues es un hecho que el triunfo de la revolución de Guatemala ensangrentará de nuevo el territorio de la desgraciada Honduras.

Nicaragua—El General D.

Anastasio J. Ortiz, es perseguido por el actual Gobierno de Nicaragua.

Los que ayer tildaron al General Ortiz de inconsecuente con sus ideas y amigos, han llevado un mentís.

Si Ortiz hubiera contraído compromisos con el Gobierno de nuestra vecina para llegar á su país, de seguro que no sería hoy objeto de las persecuciones del General Zelaya y sus agentes.

A última hora.—Se asegura por esas calles de Dios, que el General Ortiz se ha puesto al frente de las fuerzas revolucionarias nicaraguenses, y que el movimiento de Jinotepe se extiende con rapidéz increíble.

Colones—En el vapor *Henry Dumois* que arribó á puerto Limón el 18 del corriente, vinieron cuatrocientos mil colones para el Gobierno, que agregados á los seiscientos mil que tenemos en el Banco de Costa Rica, hacen la friolera de un millón de colones en oro.

Saludo—Tenemos el honor de presentar nuestro saludo de bienvenida al Sr General Don Victor Guardia, Gobernador del Guanacaste, quien seguirá hoy para la Capital, con el fin de ver á su Señor hijo el Dr. Victor Guardia jr. llegado de Paris últimamente.

Fiestas—El Domingo por la noche con un gran baile público concluyeron las fiestas cívicas de esta ciudad. Cinco días y seis noches apenas fueron suficientes para satisfacer el animado entusiasmo del pueblo. Los toros, las mascarás, los paseos, los bailes, las cantinas, las retretas, los fuegos artificiales, todo estaba concurrido por una inmensa muchedumbre moderada

hasta el grado de causa agradable, sorpresa y admiración: los extraños que presenciaron las fiestas y que anotaron esa moderación como una virtud cívica exclusiva de este pueblo.— Los dos bandos que un día antes se miraban con ojos enemigos, se lanzaron en un solo grupo alegre, estrechados por fraternal abrazo de amistad y regocijo, desechando toda pasión y rencor político.— Cada uno portaba su escarapela de partido y miraba con respeto la de su contrario; todo esto habla muy alto de de la cultura y moderación que singulariza al pueblo de Puntarenas, que lo enaltece hoy día.— Un pueblo que de la noche á la mañana suprime en absoluto los vivas que pudieran molestar á los demás, que en el calor del entusiasmo, ó al influjo de los vapores del vino solo dá saludos á la patria, al acontecimiento que los había reunido para celebrar el gran día de su independencia, desechando en absoluto todo rencor á recuerdo que pudiera dar origen á un conflicto, á una desavenencia, es digno de la admiración de que ha sido objeto.

Comida.—La que el señor don Juan A. Córdova y señora obsequiaron á algunas de las principales personas de esta ciudad, estuvo lo que bien puede llamarse espléndida.— Todos los platos fueron hechos con verdad de gusto y maestría.

La comida fué precedida por una copita de brandy helado.

El menu fué variadísimo, remojado con magnifico vino. Los postres de un gusto exquisito.

La jovialidad de los obsequiantes, su trato fino y amable, amenizó más aquella fiesta de la amistad. Los invitados salieron sumamente satisfechos y agradecidos por el magnifico obsequio. Se concluyó por una tacita de café á la costarricense digna de que la saboreara el Turco más exigente para que pudiera exclamar "esto es café"

El Pueblo— Por dificultades, que nunca faltan, no salió ayer éste periódico. Parece que algunas *excelencias democráticas* trabajan con ahínco por crearle dificultades a nuestra empresa; pero por mucho que hagan no lo conseguirán. Estamos dispuestos á sacar el periódico á todo trance, aunque sea con irregularidad

Lapas— Qué diran las demócratas señoras y qué las niñas: Ellas que con tanta religiosidad iban al Club y entusiastas coronaron á los héroes Manuel Vargas R. y Pantoja (el viejo) esos valientes adalides de boquilla que noche á noche ofrendaban su sangre á grito herido como otros tantos en su Club y en aras del pueblo y de la *Causa*. Esto, mientras estaba todo marchando normalmente y las autoridades cuidándolos; pero... apenas dicen ¡garantías suspensas! que, salen á media noche escondidos en la letrina del tren, más helados que la muerte á trasponerse sabe Dios á cuantas leguas.

“¡Ah es que el miedo no es porquería dirán ellos— una cosa es cacarear y otra poner el huevo.

Es el caso que tanta prudencia de estos héroes los hizo imprudentes; pues la fuga dá lugar á conjeturas. No hay duda que, no se encuentran muy puros.

El pueblo sensato ha de comprender que estos patrioteritos embarcan al sencillo ciertamente, pero tienen la precaución de quedarse en tierra.

Bueno está el caso para la muestra.

Hospital— Se ha regado la especie de que el contratista del Pabellón del Hospital señor Pepino ha ganado la demanda que plantó á la Junta de caridad.

No es cierto —la Justicia es Justicia en todas partes— sabemos sí que el contratista está buscando

arreglo con el Sr. Gobernador presidente de la Junta de caridad.

*
“Abidos”— Este vapor alemán, nos visitó ayer por cinco minutos. Traía procedencia del Sur. dejó un pasajero y continuó su marcha para Corinto. Algunos suponían era el vapor “Karnak” que se espera con un valioso cargamento para el Supremo Gobierno.

*
S. H. Viniegra— Algo repuesto de sus males físicos, siguió hoy para su Hacienda “La Palma”

Chifladura— “La Prensa Libre”. Este colega de San José se extraña de que el Gobernador de aquella provincia no haya enviado á “El pueblo” cierta consabida circular. El colega como que está *chiflado*: El Gobernador de San José no tiene jurisdicción en Puntarenas.

Aguardamos la respuesta; pero que no nos mencione ningún ministerio.

No es verdad— A las mujeres del pueblo que usan la divisa demócrata enlutada se les ha hecho ver que Manuelito Vargas fué muerto en Alajuela.

Pobre gente! Don Manuelito, el hombre de la *causa*, puso pies en polvorosa y se encuentra bien resguardado de los supuestos asaltos de los civilistas.

*
San Mateo— ¿Como seguirán en San Mateo los trabajos que dejó establecidos don Juan Suñol en ese pueblo? A estas horas ya debe tener en aquel lugar más de *cuatro ó cinco mil adeptos á la democracia Banquina*.

*
Don Lorenzo Canessa sale para Golfo Dulce dentro de pocos

días Lleva algunos licres y mercaderías. Se asegura va a continuar los trabajos de propaganda política en aquel lugar Que te vaya bien amigo.

Al asno muerto

No hace verano.....

o.
En una de las últimas sesiones del agonizante *partido demócrata* decía el *orador financiero* “No hay colones de oro, no hay tal moneda de oro depositada en el Banco, esos nuevos billetes que esten en circulación son una farsa, preferimos nuestros billetes viejos y sucios del Banco.

Ya lo creo! . . . y Céspedes, Suñol, Vargas, Bonilla y comparsa a plaudieron frenéticamente.

¿Habrás visto cosa igual? ¿Que amigos para la patria! ¿Conque quedamos en que los billetes del Banco son mejores? La dicha es que no son hijos del país los que tal despropósito dicen.

Guerras— Las pasadas guerras debido á lo potente de las armas usadas, han durado poco. La guerra entre Turquía y la Grecia, prácticamente duró tres semanas. La guerra entre el Japon y China seis meses.

Los franceses declaran la guerra á la Alemania en julio, y Sedán sucumbe en Septiembre. Rusia declaró la guerra á Turquía el 24 de Abril de 1877, y el 12 de Diciembre, la Puerta solicitó la mediación de las Potencias,

*
¿.....? El Sr. Juez del Crimen en una citación que, por medio del Comandante de Policía, mandó hacer al Sr. de la Gobernación subrayó *con tinta fraces impresas*.

¿Serán estas cosas del señor Jirón ó de José León Fernández?

José León Fernández.

Se compromete á llevar los libros de casas de comercio por partida doble ó partida simple. Precios equitativos.

Puntarenas Setiembre 11 de 1897.

A mis clientes.

Hé abierto nuevamente mi oficina, donde ofrezco mis servicios como agente de negocios judiciales en este puerto.

Tambien me ocupo de formar inventarios en casas de comercio; de abrir libros de contabilidad; de formar balances y liquidar cuentas en cualquiera clase de negocio.

Precio Convencional.

Oficina Edificio de la Botica de Antonio Bustos, en la calle del Mercado.

Puntarenas, Setiembre de 1897.

MANUEL RUISSI Y GONZALEZ.

El Dentista Americano, Dr. Friis ha vuelto á este puerto para concluir unos trabajos. Las personas que necesiten sus servicios pueden solicitarlos pronto, pues su permanencia en esta ciudad será solamente de dos semanas. Despacho diario en casa de don Felipe Arce frente al Consulado Americano.

AVISO AL PUBLICO.

E. A. FRIIS.
D. D. S.
Costa Rica.

Napoleón González

AGENTE

DE NEGOCIOS JUDICIALES

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad es el organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cía

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

ELECCIONES.

Ofrecemos en venta á menos de su costo un trapiche de hierro de la acreditada fábrica Geo L Squier M F G Cº modelo "rubí" Nº 2. para moverlo á vapor, agua ó fuerza animal.

También una faja de caucho para trasmisión de fuerza.-60 piés por 6 pulgadas

--Y TAMBIEN--

Tenemos encargo de contratar un jabonero que tenga buenas recomendaciones y á quien podemos hacer concesiones liberales. Ocurra el que quiera

SARAVIA Y Hº

Importadores exportadores y Comisionistas.

TINTORERIA

—DE—

MERCEDES de DELGADILLO

En este establecimiento se da cualquier color delicado, como amarillo, lila rosado, azul, verde negro y tinto, garantizando su durabilidad y firmeza en los colores

Puntarenas, julio 31 de 1897

AVISO.

Se vende una magnífica prensa

para copiar cartas.

En esta imprenta se dará razón

Puntarenas, junio de 1897

Tipografía de EL PUEBLO